

Preelos de suscripcion **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Preo de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . 0'12
 Comunicados, id. . . 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, sábado, 19 de Mayo de 1888.

N.º 2066.

SECCION POLITICA

LA AMISTAD DE FRANCIA

Desde hace buen número de años, se ha notado un constante progreso, en las excelentes relaciones que vienen sosteniendo nuestra nacion y la vecina República francesa, y este hecho que es público y notorio, se ha evidenciado muy especialmente, con motivo de la Exposicion Universal.

Basta recorrer los edificios destinados al Palacio de la Industria y otros, para comprender el gran número de expositores que Francia nos envía y la importancia de sus instalaciones: ninguna otra nacion ha tomado con tanto interés, el deseo de demostrar la verdadera simpatía, que siempre debió existir entre dos pueblos, que por sus costumbres y situacion geográfica nunca debieron dejar de ser hermanos.

A las primeras indicaciones de nuestro ministro de Estado, se presentaron en Barcelona emisarios oficiales del Gobierno francés, al objeto de estudiar sobre el terreno, la verdadera importancia del certamen que iba á celebrarse; y por cierto que desde luego comprendieron el éxito de la Exposicion, cuyo criterio fué muy distinto del manifestado por otros representantes extranjeros, que pretendieron que íbamos á repetir lo de Cádiz, dando lugar al lamentable atraso y notable abandono, con que se ven representadas algunas naciones, y Alemania especialmente.

Debemos tener presente para celebrar el concurso de Francia, que estando muy gróxima su gran Exposicion Universal, los esfuerzos del Gobierno francés y los parciales del gran número de expositores, son más dignos de agradecimiento, pues en su gran mayoría deberán repetir en aquella inmediata fecha, los trabajos y extraordinarios á que obliga, la concurrencia á los certámenes internacionales.

Y si entramos en el terreno diplomático, sabemos que se ha designado á un general comandante en jefe de un cuerpo de ejército, para que venga á Barcelona á saludar al jefe de la nacion española, atencion que no era de rigurosa etiqueta, dada la grata distancia que nos separa de la frontera. Y al recibir la noticia oficial del viaje de la reina regente, se dispuso que una escuadra compuesta de diez y siete de los más variados y mejores tipos, que posee la marina militar francesa, se

presentase en nuestro puerto, para dar con el hecho en sí, una prueba del aprecio que siente Francia hacia nosotros, y con el número de buques demostrar la importancia que el merece, nuestra sincera y leal amistad.

Por cierto que al saberse en las cancillerías de las demás naciones, este rasgo de galantería que tambien lo es demostrativo de la potencia marítima de Francia, se han apresurado á mejorar el número de barcos, que iban a componer las escuadras que se habían designado, para acudir á la inauguracion de la Exposicion, siendo esta la causa de la demora en la llegada de las italianas é inglesas, que no habrán querido resultar muy inferiores, en el improvisado certamen marítimo militar, que vamos á presentar en nuestras aguas.

En nuestro puerto se van á reunir los más poderosos barcos que hoy cruzan los mares, aquí se examinarán con el debido cuidado los futuros combatientes, pues aun cuando sientan en el interior de sus pechos odios inextinguibles, se prodigarán mútuas atenciones y efectuarán recíprocas visitas, que á la par que de atencion, serán de una detenida inspeccion hasta en los menores detalles de cada barco.

Así, pues, vemos que una parte del éxito de nuestra Exposicion, lo debemos á la buena amistad de la República francesa, pudiendo asegurarse que los celos y rivalidades internacionales, determinaron por su competencia con Francia, una iniciativa general, que ha completado el éxito del certamen. La nacion española nunca olvidará estas pruebas de estimacion, y cuando vengan los tiempos de las grandes complicaciones, que ninguna fuerza humana podrá evitar, España entera seguirá, cuando menos, con sus simpatías á la Francia moderna, con cuya manera de ser, se halla tan perfectamente identificada.—R.

SECCION DE NOTICIAS

De El Globo:

De Paris

Jueves 10.

Los españoles que vengan este año á Paris tienen una calle y un edificio más que visitar, la calle Saint Antoine y la fortaleza de la Bastilla. Desde las almenas de esta última, tres cañones enfilan los trabajos de la próxima Exposicion; la torre Eiffel, la galería de máquinas y el palacio de Bellas Artes se hallan bajo los fuegos de la antigua cárcel de Estado; pero no hay temor de que las balas hagan daño, pues cuando se disparan los bronceos es para figurar, como

ayer en el simulacro de la evasión, á un prisionero que se descuelga desde lo alto de una de las torres. En los calabozos no hay más que dos figuras de cera representando á Caroché y Pujade, los presos á quienes dieron suelta los vencedores de la Bastilla el 14 de Julio de 1789.

Porque Vds. no ignoran que la auténtica, aquella donde Richelieu festejaba á sus cortejos mientras Roussey, Bassem pierre y Laporte agonizaban en las mazmorras, aquella fué destruida por el furor popular en los comienzos de la más grande de las revoluciones.

La antigua fortaleza formábanla ocho torres reunidas por una muralla, en cuyo espesor se había labrado una serie de celdas, donde podían alojarse comodamente hasta cincuenta presos; y estrechándolos un poco cerca de ciento. Algunas prisiones de esta cárcel habíanse construido de modo tal que en verano el calor asfixiaba en ellas, y el frio en invierno entumecía los miembros. Un puente levadizo hacía practicable el foso, de ocho metros de profundidad, que rodeaba las torres, formando una cortina flanqueada de bastiones. El muro de defensa interrumpia la línea de la calle de Saint-Antoine, á partir de la de Tournelles, y cerraba el extremo de aquella, corriéndose en recta próximamente hasta donde ahora se levanta la columna de Julio; y se prolongaba por la derecha hasta la calle Contrescarpe.

La única vez que este fúnebre monumento se cubrió de galas y respiró un poco de alegría, fué en 1518 con motivo de una recepcion dada por Francisco I.

«En el mes de Diciembre, reza el diario de este monarca, el rey mandó colgar los muros del patio á la altura del primer piso, con paños moirés de lana, blancos y castaños, segun los colores de su librea; y cubrir el resto con más de 1.200 antorchas que despedían tal claridad, que en plena noche parecia ser de dia. La gran cantidad de hermosos y ricos tapices que adornaban los muros restantes de la Bastilla, y el pomposo aparato del festin que duró hasta la media noche, correspondían á esta suntuosidad.»

Más apenas si tanto lujo podría ocultar aquellas famosas jaulas de hierro mandadas construir por el rey Luis XI en 1475, y que encerraron á Guillermo de Harancourt y d'Armagnac.

Porque la Bastilla no perdió nunca el carácter de ser la prision política por excelencia. El mismo que construyó sus dos torres primitivas fué el primero á quien encerraron. El reinado durante el cual fué más visitada, el de Luis XIV. En ella encerraron á Fouquet, antes de su traslacion á Pignerol. Abandonado de los cortesanos á quienes habla enriquecido no tuvo otro consuelo en su desgracia que el de los literatos que protegió: La Fontaine, Mlle. Scudéry y otros.

La crónica de detenciones y muertes seria larga, pero es imposible olvidar la trágica existencia de «El hombre de la máscara de hierro», cuyo verdadero nombre y calidad parece que serán por siempre ignorados y que murió dentro de los mu-

ros de la cárcel el 18 de Noviembre de 1703, despues de vivir encerrado en ella por espacio de cinco años; yendo á parar su cuerpo á la iglesia de San Pablo, donde le dieron sepultura bajo el nombre de «Marchiall». Por último, antes y despues de la revocacion del edicto de Nantes, la Bastilla fué insuficiente para contener todos los condenados por motivos religiosos. Muerto Luis XIV «y á causa de una sátira sangrienta contra el Rey Sol» que gratuitamente se le atribuyó á Voltaire, fué preso este, este, permaneciendo ahorrado más de un año; cuyo tiempo aprovechó para componer los dos primeros cantos de la «Enriada».

El reinado de las cortesanas con Luis XV tambien fué fecundo en odiosas detenciones, y únicamente al llegar el de Luis XVI entibióse algun tanto este espantoso perseguir; siendo un hecho curioso que el último preso lo fuera á ruego suyo, á fin de sustraerse de la persecucion de los que habían saqueado su casa y sus talleres el 28 de Abril de 1789.

Era la noche del 13 al 14 de Julio. Los parisienses tenían noticia de los preparativos hechos por la corte para el ataque de la ciudad por M. de Broglie al frente de treinta mil hombres, y organizados en milicia á la que espontáneamente se agregó todo el regimiento de guardias francesas, pusieronle sitio á la Bastilla que, por su situacion en el centro del barrio más populoso, era un fuerte de la mayor importancia. Despues de pocas horas de combate, el gobernador Delaunay tuvo que capitular, y los sitiadores no se dieron punto en destruir el mudo y tétrico testigo del sangriento absolutismo que ya entraba en la agonía.

Un contratista de obras públicas, llamado Palloi, mandó formar con las piedras derrumbadas, y á su costa, ochenta y tres reproducciones en relieve del edificio, regalándolas á cada uno de los jefes de departamento.

Otro trozo de una de las piedras se lo dieron tambien como regalo al Delfin.

El 10 de Agosto de 1793, día de la promulgacion de la Constitucion de aquel año y de la fiesta llamada de la «unidad é indivisibilidad de la república», sobre los escombros de la aborrecida cárcel levantóse una fuente titulada «Fuente de la Regeneracion» sosteniendo una colosal estatua de cuyos senos surgían dos hilos de cristalina agua. En la mañana de aquel día, los comisarios departamentales enviados á Paris para asistir á la fiesta fueron presentándose uno á uno, y sucesivamente bebieron en copa de ágata del agua aquella simbólicamente regeneradora, en tanto que el estampido de los cañones y el ruido de las músicas atronaban el espacio.

Ayer tambien retumbó el cañon de la Bastilla, como digo al principio; pero fué representándose una farsa. Los tiros más nutridos fueron los lanzados por el champagne que se vertió sin medida en el brindis hecho por los señores Perruson é hijo á los personajes más importantes de Paris.

La calle Saint Antoine es la evocacion de la que fué teatro de la epopeya revolucionaria. Forman una

cuerpo de casas, cuyos pisos bajos ocupan los establecimientos de toda especie: tiendas de floristas, la covacha de un zapatero remendon, varias botillerías, la hostería del *Leon de Oro*, una bollería de *La Pomponette*, una botica, una imprenta, varios anaqueles de anticuarios, el taller del *Sastre del Rey*, barberos, especieros, representación de todos los gremios que comercian en un barrio populoso; y además la casa de Coghostro, donde aún se odivina el porvenir, y una iglesia en que á falta de culto religioso, expónese el panorama de algunos sucesos del 93 y varias curiosidades antiguas. Cerca de quinientas personas habitaban esta calle, y todas, vendedores, criados, músicos y cantores ambulantes, acróbatas, soldados, mercaderes, bailarines y comediantes llevan, cual más rico cual más pobre, los trajes del siglo dieciocho.

La ilusión es completa y resulta aun más maravillosa, cuando las sombras de la noche caen sobre la pintoresca calle alumbrada con faroles de aceite. No puede exigirse más exactitud en los detalles reproducidos; y á no ser porque ayer decía M. Floquet «á los representantes de la prensa, los hombres de libertad, que éramos todos; que si el arte ha reconstituido con la precisión que admiramos la antigua Bastilla, nadie será jamás bastante fuerte para restablecer en la Francia libre la prisión que derrumbara 1789, pues todos somos hostiles á todas las restauraciones», «no queriendo levantar lo que nuestros padres abatieron, habiendo ellos derribado los ídolos de quince siglos, ninguno de nosotros se halla dispuesto á inclinarse ante los ídolos de quince días», á no ser, repito, por la confianza que nos inspiró á todos tan viril arranque, era cosa de temer el tropiezo con uno de esos magos, capaces de dar vida á los cadáveres y ruinas del pasado.

En suma, París cuenta con una maravilla más que admirar, y la próxima Exposición con un espectáculo de los más pintorescos.

L. ARZUBIALDE.

Nuevo aspecto de la cuestión irlandesa

El discurso pronunciado días atrás por Mr. Parnell en el *Eighty Club*, señala una nueva fase de esta embrollada cuestión de Irlanda. En rigor, las palabras del jefe nacionalista son la contestación dada por los partidarios del régimen del *home rule* al breve pontificio dirigido recientemente al episcopado irlandés, condenando por inmorales el plan de campaña y el sistema de intimidación conocido con el nombre de *boycottage*.

Pensaban los hombres políticos ingleses, singularmente los conservadores, que Mr. Parnell aprovecharía la ocasión para protestar en términos violentos contra la intervención inesperada de Leon XIII. El desengaño ha sido cruel. Nunca ha puesto en sus labios Mr. Parnell lenguaje más gubernamental y más templado.

En sustancia, las declaraciones del célebre agitador no tienen otro objeto que señalar las diferencias que separan á un gran partido político como el que dirige, de esos grupos para los cuales todos los medios son lícitos si conducen á mantener vivo el odio contra Inglaterra.

El Papa, dijo Mr. Parnell, condena el *boycottage*: nosotros también; el Papa estima inmoral el plan de campaña: también nosotros; el Papa cree que es necesario apartar al pueblo de esa agitación criminal penada por las leyes: así pensamos nosotros. ¿Porqué entonces la intervención de Roma en estos asuntos? Jamás he-

mos aconsejado nosotros cierto género de resistencias: hemos procurado mover la opinión en reformas políticas y agrarias, pero fuera de eso nadie encontrará en nuestra conducta el más leve motivo de reproche.

La Liga Nacional, terminó diciendo Mr. Parnell, tiene el propósito de hacer extensivas á Irlanda las leyes que rigen en Inglaterra. Cuando se apliquen á aquella isla, nosotros seremos los primeros en pedir que sean religiosamente respetadas.

No hay palabras que expliquen el efecto que estas templadas declaraciones han causado en el partido conservador. Desde que tomó caracteres agudos hace cinco ó seis años, esta eterna cuestión irlandesa se empeñaron los antiguos Tories y ciertas clases de la sociedad en hacer creer á Inglaterra que la Liga Nacional, y el separatismo, y las bandas de malhechores y *moantylites*, y los fenianos y los laborantes eran una misma cosa. Por mucho tiempo esa ha sido la opinión general: pero al cabo, gracias á la intervención de Mr. Gladstone y al talento innegable de Mr. Parnell, comienza el espíritu público á abrir los ojos y á medir con distinto rasero á aquellos que patrocinan un movimiento que en sus tendencias es justo y patriótico, y á aquellos otros que no tienen vínculo ninguno con los directores de la política irlandesa.

El discurso de Mr. Parnell ha quietado al partido liberal inglés: el programa de los irlandeses se va poniendo cada vez más en claro. Desean ante todo los partidarios del *home rule*, confundir sus fuerzas con las que capitanean Gladstone y Morley, y no tener más exigencias que las que pueden ser aceptadas por Inglaterra. En una palabra, quieren para la isla las reformas de carácter político y social que se introduzcan en la Gran Bretaña: ni una más; pero tampoco ni una menos.

Cuidaron de advertir otros oradores que hicieron uso de la palabra en la reunión del *Eighty Club*, que la intervención del Papa en los asuntos interiores de un Estado es ocasionada á graves quebrantos. Un nacionalista ardiente, Mr. Gill, recordó la frase célebre de O'Connell, pronunciada en circunstancias semejantes á las actuales: «Aceptamos de Roma los preceptos teológicos; pero en cuanto á nuestra conducta política, acudiremos, si así nos place, á Stambul.»

Este recuerdo produjo una tempestad de aplausos y aclamaciones que se prolongaron durante mucho tiempo.

Parece, en vista de la nueva actitud tomada por las personas más influyentes del partido irlandés, que existe el decidido propósito de abandonar el sistema de provocaciones y violencias. Ahora se trata de ganar la opinión por medio de programas idénticos á los de los liberales ingleses, constituyendo así una agrupación fuerte que defienda principios comunes á todo el Reino Unido.

Veinticuatro horas después de pronunciar su discurso Mr. Parnell, hacía declaraciones importantísimas Mr. Gladstone en una reunión celebrada en el «Memorial Hall». Mostróse el ilustre estadista más confiado que nunca en el éxito de la causa irlandesa. «Si hace cinco años —dijo— alguien hubiese creído que toda la política de la Gran Bretaña había de estar subordinada á la cuestión de Irlanda, se le hubiera tenido por visionario extravagante: la opinión en masa se habría reído de semejante suposición. Y ved lo que es la fuerza de las ideas: hoy las reformas y el *home-rule* constituyen la clave, no solo de nuestra política, sino de la de nuestros adversarios»

El camino hecho en lo que va de

1883 hasta la fecha es tan grande, que con razón piensan Gladstone, Parnell y los liberales, que la causa irlandesa está ya definitivamente ganada.

Así se explica la moderación de su lenguaje y la confianza con que ven el desarrollo de los sucesos. El paso más difícil está dado: una gran parte de la opinión en Inglaterra se interesa por la suerte de la isla hermana: lo demás es obra del tiempo.

La visita de los castellanos

A las dos de la tarde del 13 fué recibida por la regente la comisión venida de Castilla á entregar la exposición aprobada en el meeting de Valladolid.

Los comisionados, queriendo alejar todo pretexto político, rehusaron el ofrecimiento de varios diputados que le prestaban á acompañarles, y fueron solos á Palacio considerando bastante compañía la de los 40 000 firmantes de la exposición dirigida á la regente.

Formaban la comisión los señores D. Leovigildo Fernández de Velasco, afiliado al partido carlista, D. José Fernández Gamboa, indefinido en política, y D. Federico Secande, republicano federal. Esta diversidad de opiniones responden también al propósito de quitar todo color político al acto.

Después de entregar á la reina la exposición, cuyos principales extremos conocen ya nuestros lectores, el Sr. Gamboa pronunció un breve discurso, poniendo de manifiesto la situación tristísima de la comarca castellana, afligida por las inclemencias atmosféricas, al par que por los gravámenes de los impuestos tan cuantiosos como arbitraria é injustamente repartidos.

Este estado de cosas reclama que el gobierno practique las soluciones propuestas en la exposición, pero los castellanos, desconfiando de la ayuda del gobierno por considerar que éste antepone compromisos de índole política á los intereses más legítimos y respetables del país, apelan á la intervención de la reina regente.

El Sr. Gamboa hizo notar también lo insostenible de la lucha que mantienen los propietarios castellanos apremiados por las exigencias del fisco y por los jornaleros que acuden en demanda de trabajo y sustento, añadiendo que de continuar así, es posible que agotadas las fuerzas sobrevengan sucesos tristísimos que ya van siendo punto menos que inevitables.

En resumen, la petición de los castellanos á la regente, está reducida á que dicha señora se oponga á que sean leyes aquellos proyectos del ministro de Hacienda que no estén conformes con los propuestos por la Liga agraria.

Doña Cristina recibió muy bien á los comisionados, y prometiéndoles recomendar al gobierno el estudio de las soluciones demandadas, si bien no se le ocultaban las dificultades con que hay que luchar.

Por otra parte, añadió la reina, el estado próspero de la actual cosecha en los campos de Castilla es bastante á tranquilizar los ánimos de los labradores.

El señor Fernández de Velasco, al agradecer á la reina sus propósitos, observó que la cosecha actual, con presentarse tan excelente, vendrá á aumentar la crisis, pues el exceso de producción vinícola acentuaría la depreciación.

A esto quedó reducida la visita, de la cual salieron los comisionados bastante satisfechos.

MAHON

En la tarde de ayer estuvo á punto de perecer ahogado un niño de pocos años, hijo de un carabinero, en la orilla de nuestro puerto, junto al fondeadero de nuestros vapores correos, pero gracias que fué visto al sumergirse en el agua, pudo ser salvado por el sereno del barrio marítimo que se arrojó al agua vestido.

Deploramos la repetición de estos hechos debidos al descuido de los padres y á la falta de vigilancia en nuestros muelles.

A pesar de la inseguridad del tiempo, son muchísimas las cuadrillas de jóvenes que han salido, y muchísimas serán las que saldrán á pasar estos días de Pascua en el campo ó en las calas de nuestra costa. Está visto que las tradicionales *rumandradas* no pasan de moda.

La casa V. Ferrer y Compañía de Barcelona, según carta que tenemos á la vista, dice que no pudo enviar el pedido, que le tiene hecho nuestro Ayuntamiento para proceder al análisis de los vinos, porque al doctor Tremols catedrático de la Universidad y Director del Laboratorio de la casa, no le fué posible tener preparados todos los reactivos para el día 16, pero que seguramente lo estarán, para ser remitidos aquí, con el correo del 23.

Según nos telegrafian de Palma, hoy debía salir para Barcelona nuestro distinguido amigo el diputado provincial por esta isla don Jerónimo Rius, y el lunes saldá para esta nuestro particular amigo y también diputado por Menorca D. Gaspar Saura.

Son bastantes las familias que, soliendo recibir todos los correos carta de la Península, les ha faltado en el último. Se atribuye á la gran aglomeración de correspondencia nacional y extranjera, que habrá afluído estos días á Barcelona y que hará difícil la pronta distribución á los empleados de correos.

Hemos tenido el gusto de ver en el taller de nuestro amigo el joven escultor D. Juan Espí una lápida mortuoria destinada al Cementerio Católico de esta ciudad, labrada en mármol gris, la que se recomienda tanto por la pulcritud y esmero del trabajo como por el color del mármol que produce muy buen efecto.

Es uno de los mejores trabajos que en tan difícil arte se han efectuado en Mahon, pudiendo competir con los que de Barcelona se reciben.

Creemos inútil recomendar á nuestros lectores y al público en general dicho taller, donde se construyen además toda clase de pinturas y esculturas.

En la tarde de ayer fueron vacunados en la casa de Misericordia 240 niños de ambos sexos. Los señores Quintana y Martorell saldrán para Alcudia y Palma en el vapor-correo de mañana.

Hemos recibido el número de Mayo del «Boletín de Hidroterapia», órgano oficial del Instituto Hidroterápico Barcelonés, conteniendo el siguiente sumario:

Sección doctrinal.—Del régimen alimenticio durante el tratamiento hidroterápico, por el Dr. Castellarnau.—Sección clínica.—Clínica del Instituto Hidroterápico Barcelonés á cargo del doctor Castellarnau.—Sección de Noticias.—Congreso Médico y Farmacéutico, que durante la Exposición Universal de Barcelona se celebrará en esta ciudad, desde el 9 al 15 de Setiembre de 1888.—Revista de la prensa.—Estufa seca portátil de Quincke.—Publicaciones recibidas.—Folleto.

No podemos menos de recomendar este acreditado establecimiento situado en el Paseo de Gracia, es quina á la Gran Vía Diagonal—á los menorquines que pasen á visitar la Exposición Universal de Barcelona; pues es uno de los mejores de España, y en él pueden encontrar alivio y radical curación, en el sinnúmero de enfermedades, que hoy día se sujetan con feliz éxito al tratamiento hidroterápico.

Mañana tendrá lugar en el casino del Consey el acostumbrado baile de Sociedad; y el lunes por la tarde lo habrá en el caserío de Llu-mesanas.

En el vapor-correo de mañana serán embarcadas 38 cabezas de ganado vacuno, 80 lanar, y 78 moreno para Alcudia, y 43 vacuno y 50 lanar para Barcelona.

En el pailebot «Menorquin», serán embarcadas 14 mular y 12 asnal para Argel.

En las Administraciones de Loterías de esta ciudad queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que debe celebrarse en Madrid el día 28 del actual. Dicho sorteo ha de costar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en mil 265 premios, siendo el mayor de 80 mil pesetas.

BOLSA DE BARCELONA
17 de Mayo, 4 20 t.

4 por 100 interior.	68'170
4 por 100 exterior.	70'650
4 por 100 amortizable.	85'250
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886	100'500
Banco Hispano Colonial.	46'750
Acciones ferrocarril Francia.	55'500
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	13'130
Obligaciones Francia.	60'000
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa.	00'000
Obligaciones Transatlánticas.	60'000
Empeños del Casino Mercantil	
Interior.	18 rs. paga alcista.
Exterior.	18 id.

BOLSA DE MADRID
17 de Mayo.

4 por 100 interior perpétuo.	68'500
4 por 100 amortizable.	85'500
Billetes Hipotecarios de Cuba.	100'350

Cudadela 18 de Mayo.

Copiamos de «El País».
«Procedente de Barcelona, esta madrugada ha entrado á libre plática, atracando inmediatamente al muelle, el vapor «Santiga» al mando de su capitán D. José Ballestér. Desde luego dicho buque ha sido objeto de la pública curiosidad, máxime viniendo, como se sabe, á inaugurar una nueva era para el comercio de esta ciudad en particular y siendo de notoria utilidad para estos habitantes, por punto general. El «Santiga» tiene una fuerza de 380 caballos, midiendo de eslora 47 metros, 60 centímetros, de manga 6'82 metros y de puntal 3'62 metros. Su máquina y calderas que estrena en el presente viaje, ofrecen la mayor seguridad, por su acabada construcción; y aunque el aspecto del buque no sea muy vistoso con motivo de ser vapor de carga más que de pasaje, esto no obstante, sabemos que el armador se propone embellecerlo y dotarlo de todas las comodidades apetecibles para los pasajeros, á medida que disponga del favor del público. Esto es probable; porque nosotros y la cooperadora Pollensa, sabremos comprender lo que vale todo eso, que ni tenemos necesidad de encarecerlo, ni de rectificar opiniones que están favorablemente arraigadas.

La circunstancia de rendir ese vapor sus viajes á Ciudadela, nos favorece en extremo; estableciendo desde luego gran comodidad para las operaciones de carga y descarga. Además, saliendo de este puerto al mediodía del viernes todas las semanas como se ha convenido, nos anticipa el envío de la correspondencia hácia Barcelona; pues suponemos desde luego que no haber obstáculos para establecer un buzón á bordo del «Santiga» donde recibir aquélla con el franqueo correspondiente. Su consignatario en Barcelona es D. Vicente Sanz y Selva plaza de Palacio 7, agencia. Sirva esto de gobierno á los cargadores.»

«Interesante espectáculo ofrecía el muelle esta mañana, momentos antes de la salida del vapor, con la numerosa muchedumbre que iba á presenciar la marcha y á despedir á los pasajeros. A las doce en punto el «Santiga» ha picado las amarras para dirigirse á Pollensa, siendo acompañado por gran gentío hasta el castillo de San Nicolás. Quiera Dios que el entusiasmo que se manifiesta por tal adquisición se mantenga siempre con éxito: sino con el calor y la efusión del primer período, en el verdadero terreno que ha de infundir vida á esta empresa á la que se sienten inclinadas todas las clases de la sociedad ciudadelana.»

«Relación de los pasajeros salidos hoy á bordo del vapor «Santiga»:
Para Pollensa
D. Jaime Bosch.
Para Barcelona
D. Manuel Salord, Magin Bonet, Pedro Cortés y señora, Juan Salom, Jaime Pons y señora, Bernardo Carreras, Guillermo Moll é hija, Juan Marqués y hermana, Lorenzo Moll, Juan Vives, Jaime Píris, Guillermo Moll, Bartolomé Pons, Diego Veñys y señora, Miguel Serra y una niña, Francisco Netto, Miguel Capella, Jaime Franco, Juan Barceló, José Bagur.
Y han sido embarcadas 21 cajas calzadas, 44 cabezas ganado vacuno, 6 cestas huevos, 3 id. naranjas, 300 kilogramos hortaliza.»

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.	
		Termómetro Seco	Humedecido			
9 m.	759'3	19'2	18'7	NC...	Calma	Cubierto.
3 t.	760'8	22'2	20'0	NE...	Brisa.	Nuboso.
		Temperatura máxima..		23'3°		
		Id mínima..		15'8°		

Crónica religiosa.

Santo de hoy
San Pedro Celestino papa y confesor.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de las Angustias en el Cármen.
Santo de mañana
PASCUA DE PENTECOSTES
ó Venida del Espíritu Santo y S. Bernardino

Crónica marítima.

Buques despachados
Día 18
Para Barcelona v. «Puerto Mahon», cap don Miguel Tudurí, con 21 trip. efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE El Liberal

Palma 19, 12'20 t.
Madrid 17.—Es imposible transitar por las calles de Barcelona á causa de los miles de forasteros que han llegado allí. Las fondas se hallan atestadas de extranjeros. La animación es indescriptible, habiéndose recibido á las personas Reales con júbilo inmenso, dándoseles repetidos vivas y arrojando á su paso flores y palomas.

Palma 19, 12'20 t.
Madrid 17.—Ha causado grata satisfacción en los círculos políticos la entusiasta acogida que se ha dispensado á la Regente y Real familia en Barcelona en donde reina gran animación.

Palma 18, 12'20 t.
Madrid 18.—El número premiado en el sorteo por irradiación verificado hoy ha sido el 8.861.

El Duque de Frias se ha agravado en su enfermedad y se teme un fatal desenlace. Se le ha declarado la peritonitis.

Palma 19, 12'20 t.
Madrid 18.—Se ha pedido telegráficamente al presidente del Consejo de Ministros Sr. Sagasta el indulto para los soldados de los regimientos de Garellano y Albuera que fueron condenados por los sucesos de Setiembre.

Madrid se halla casi desierto.
Palma 19, 12'20 t.
Madrid 18.—La real familia irá á Valencia por mar. Las escuadras extranjeras surtas en Barcelona escolta-

rán el buque real hasta Valencia.

Anuncios oficiales

D Sebastian Vinent de Mesa, Alcalde de esta ciudad.

Hago saber: que habiéndome producido quejas respecto á la costumbre que se nota en esta ciudad de limpiar las caballerías y coches en la vía pública, faltando con ello á lo prevenido en las ordenanzas municipales vigentes, he dispuesto que desde la publicación de este edicto se abstengan en absoluto de llevar á cabo dichas operaciones, como han venido haciéndolo, evitándose con ello, tener que recurrir á los medios que la ley me concede.

Mahon 17 de Mayo de 1888.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon

Consumos

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento y contribuyentes asociados, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una Comisión de la Corporación municipal el día 22 del corriente á las doce y media de su mañana, la subasta para el arriendo de los derechos de consumos de este distrito y recargos del ciento por ciento autorizados con inclusión de la sal, durante el año económico de 1888 á 89, y con entera sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá ninguna de éstas que no cubra el tipo de doscientas sesenta y tres mil quinientas sesenta y siete pesetas veinte y dos céntimos á que asciende el cupo total señalado al distrito.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito en la Caja municipal del importe del dos por ciento de la cantidad señalada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantos quieran tomar parte en la subasta referida.

Mahon 5 Mayo 1888.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

Alcaldía de Mahon

El día 21 del corriente mes deberá reunirse en estas Casas Consistoriales á las doce de su mañana la Junta municipal para examinar y censurar las cuentas municipales y de los Establecimientos de Beneficencia, correspondientes al año económico de 1886-87.

Sino se reuniese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el 29 del actual á igual hora, en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes, según dispone la Ley municipal.

Mahon 9 Mayo 1888.—S. Vinent.

Anuncios preferentes

Para vender

Lo está un coche en buen estado, y una mula joven.

Informes calle del Puerto, 3, Villacállos.

†

DOÑA PAULA BENEJAM
DE CARRERAS
HA FALLECIDO
á las 3 de esta tarde
Á LA EDAD DE 42 AÑOS
E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijos, padres, hermano, hermanas, hermanas políticas y demás familia, al participar á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistir á su entierro que tendrá lugar mañana á las doce de la misma.
Casa mortuoria, Iglesia 6.
No se invita particularmente.

INCOMPARABLE BARATURA TIENDA DE SALAS

7, HANNOVER, 7

Estenso surtido de cretonas á 2 y medio cénts. palmo.

Rica coleccion de lanas doble ancho para señora á 3 reales plata cana.

Telas de hilo á 4 cénts. palmo.

Un pañuelo de seda para la cabeza por 2 reales plata.

Una tohalla grande por 16 cénts.

Completo surtido de telas Vichy á 5 céntimos palmo.

Madapolam superior á 2 y medio cénts. palmo.

Rico surtido cretonas para cubre-camas á precios baratísimos.

Paten para pantalones á 6 cénts. palmo.

Granadinas superiores para vestidos á 4 rs. plata y 5 cénts. cana.

Lanas para vestidos de señora á 2 y medio cénts. palmo.

Telas para colchones doble ancho á 8 céntimos palmo.

Una pieza irlandesa por 15 reales plata.

Una camiseta fina para caballero por 35 cénts.

Gran surtido de listas cuadros á 3 cénts. palmo.

Ricos dibujos en Yutes de 7 palmos ancho á 16 cénts. palmo.

Merino negro superior á 4 cénts. palmo.

Un mantel y 12 servilletas damasco por 10 pesetas.

Una sábana para cama de matrimonio, 10 rs. plata.

Un pañuelo grandísimo de seda por 3 reales plata.

Una manta para cama por 4 reales plata.

Cutunet 4 y medio palmos ancho á 2 y medio cénts. palmo.

Percalina industrial suave á 2 y medio cénts. palmo.

Y una inmensa coleccion de géneros, todos buenos, bonitos y baratos como tambien las renombradas telas de hilo puro, cuya calidad hemos aumentado en gran escala á fin de poder darlas á precios sumamente baratos y siempre con garantía.

SOLO POR 8 DIAS

TIENDA DE SALAS

7, HANNÓVER, 7

NOTA.—Los céntimos son de escudo.